



CARTA AL DIRECTOR

Retos y oportunidades de la educación médica cubana durante la COVID-19



Challenges and opportunities for Cuban medical education during COVID-19

Sr. Director:

La pandemia de la COVID-19 ha generado un cambio en la economía mundial, en las relaciones socio-culturales y en los sistemas educacionales de todos los niveles, debido a la alta tasa de propagación del virus. Las medidas tomadas han incluido el distanciamiento social con el fin evitar las aglomeraciones.

En este contexto, los estudiantes de pregrado y posgrado han adoptado una actitud decisiva, como ha quedado descrito en los artículos «Rol del estudiante de ciencias médicas frente a la COVID-19: el ejemplo de Cuba»¹ y «Médicos residentes cubanos durante la COVID-19»².

La respuesta de las facultades de medicina en esta etapa se ha materializado en 3 grandes estrategias: la suspensión de las actividades presenciales y el mantenimiento de la docencia a través de procesos de virtualización; la modificación del currículo y de las actividades de los estudiantes.

La transformación de los sistemas educacionales y la incorporación de técnicas y recursos que permitan una mayor versatilidad, sin necesidad de estar anclados en un sistema carente de tecnología debe ser prioridad. Asimismo, es preciso continuar con la extensión de recursos accesibles a los estudiantes y la constante actualización de los docentes.

A pesar de que el uso del teléfono móvil como herramienta de aprendizaje no está muy extendido en

el país, la cantidad cada vez más creciente de educandos con este tipo de tecnología representa una oportunidad significativa para aprovecharla con un propósito educativo. Su uso es muy prometedor, no solo en la enseñanza no presencial, sino también en la presencial³.

Sobre los métodos convencionales tenemos una base teórica razonable y una experiencia larga y variada; pero sobre los métodos a distancia tenemos una base teórica menor, y una escasa experiencia acumulada. Nuestra preparación para una educación médica de futuro es claramente insuficiente⁴.

Financiación

Este trabajo no ha recibido ningún tipo de financiación.

Bibliografía

1. Hernández-García F, Góngora-Gómez O. Rol del estudiante de ciencias médicas frente a la COVID-19: el ejemplo de Cuba. Educ Medica. 2020, <http://dx.doi.org/10.1016/j.edumed.2020.05.002>.
2. Céspedes-Tamayo LG, Ulloa-Cedeño HA. Médicos residentes cubanos durante la COVID-19. Educ Medica. 2020, <http://dx.doi.org/10.1016/j.edumed.2020.10.001>.
3. Céspedes-Tamayo LG, Augello-Díaz SA, Ulloa-Cedeño HA. Redes sociales en el proceso enseñanza-aprendizaje. XIII Jornada de Aprendizaje en Red. 2020 [consultado 1 Nov 2020] Disponible en: http://aulavirtual.sld.cu/pluginfile.php/73198/mod_data/content/12722/Redes%20sociales%20en%20el%20proceso%20ense%C3%B1anza-aprendizaje.pdf.
4. Núñez-Cortés JM. Educación médica durante la crisis por Covid-19. Educ Medica. 2020;21:157, <http://dx.doi.org/10.1016/j.edumed.2020.05.001>.

CARTA AL DIRECTOR

Leonel Gustavo Céspedes-Tamayo*, Aracelis Mercedes Salomón-Vila y Salvatore Lázaro Augello-Díaz

Neurocirugía, Hospital Clínico Quirúrgico Lucía Íñiguez Landín, Holguín, Cuba

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: leonelitocuba@outlook.com
(L.G. Céspedes-Tamayo).